THE OU CAFE PHILO

COMPTE RENDU n° 225

2/3 août 2022. Nombre de personnes présentes : 10

THEME: Pourquoi demander justice? Sujet bac philo techno Martinique 2022

POINTS PRINCIPAUX EVOQUES:

- Justice: principe moral qui exige le respect des lois et de l'équité (latin « justitia » : conformité avec le droit, sentiment d'équité). NB : « Nul n'est censé ignorer la loi » ce qui est de plus en plus rendu difficile étant donné l'évolution permanente des lois
- La justice n'existe pas à l'état de nature
- Il est pratiquement impossible de définir ce qui est juste ou injuste
- Pour les philosophes, la justice est le but de toute politique, dans la mesure où elle vise à établir une équité véritable et anonyme qui ne tient compte ni de la situation sociale ni de la personnalité des individus. Cf. Socrate, Aristote, Platon (anneau de Gygès qui rend invisible), Hobbes...
- Le fait de pouvoir demander justice est la confirmation que la vie en société est basée sur un certain nombre de valeurs intangibles qui ne peuvent être transgressées
- C'est aussi un moyen d'apaisement de constater que nous ne sommes pas soumis à l'arbitraire
- Demander justice évite de faire justice soi-même (possible exclusivement en cas de légitime défense)
- Demander justice est faire reconnaître la faute par la société, la souffrance subie et peut apporter réparation dans une certaine mesure
- Déposer plainte est un devoir envers la société, même si cela semble inutile
- Demander justice peut donner la possibilité aux personnes faibles d'être reconnues comme victimes, ce qui peut être difficile pour elles (en cas de viol, maltraitance etc...)
- Cela peut également servir d'exemple et créer un précédent
- S'il n'y a pas dépôt de plainte, l'individu peut continuer ses exactions. NB non-assistance à personne en danger
- Demander justice peut offrir la possibilité du pardon (de l'une ou l'autre des parties), et peut apaiser la victime
- Malheureusement, il peut être constaté que la justice n'est quelquefois pas la même pour tous : possibilité financière de pouvoir recourir aux services d'un avocat célèbre, renommée de ceux qui ont commis un acte délictueux (cf. Les animaux malades de la peste, Jean de La Fontaine « Selon que vous serez puissant ou misérable, les jugements de cour vous rendront blanc ou noir »)
- La sanction peut être négociable entre le procureur qui demande la peine maximale et l'avocat qui la minimise
- Il peut être demandé justice pour autrui (constitution de partie civile par le biais d'une association)
- Au sein d'une famille, certains, notamment les enfants, peuvent ressentir de l'injustice, qui ne pourra être réglée, en général, que par les membres de la famille eux-mêmes
- Il est possible de demander justice pour les animaux (Cf. loi du 30.11.2021, L214 etc...), la nature
- Loi du talion : code qui exige que le coupable subisse une punition du même ordre que le tort qu'il a commis ; cette loi n'est plus appliquée, sauf en Albanie...
- Par ailleurs, en dernier recours, on peut penser qu'il y aura une justice immanente : affirmation du lien nécessaire, inévitable, entre une mauvaise action et sa sanction, à brève ou longue échéance.

Citations : « La justice sans la force est impuissante, la force sans la justice est tyrannique. » Blaise Pascal, mathématicien, philosophe... 1623-1662.

« Gouverner, c'est maintenir les balances de la justice égales pour tous. » Franklin D. Roosevelt. 32^{ème} Président en 1933 des Etats-Unis, 1882-1945.